

le privilège de le connaître et d'être touchés par la profondeur de ses convictions, garderont pour toujours le souvenir d'un homme farouchement québécois et passionnément canadien. La sagesse, l'expérience et la lucidité de ce grand Canadien nous feront défaut à ce moment crucial de notre évolution constitutionnelle».

Je m'unis donc, monsieur le Président, à tous nos compatriotes, pour offrir à son épouse, la très honorable Jeanne Sauvé et à leur fils, Jean-François, nos plus sincères condoléances.

[Traduction]

L'hon. Herb Gray (Windsor—Ouest): Monsieur le Président, c'est avec énormément de tristesse et de regret que nous avons appris, le 13 avril dernier, le décès d'un grand Québécois et d'un Canadien très fier.

En effet, ce jour-là, Maurice Sauvé, homme politique, homme d'affaires et époux de l'ex-gouverneur général, Jeanne Sauvé, s'est éteint. Maurice Sauvé s'est distingué à titre d'ardent défenseur des intérêts du Québec et grand partisan de l'unité nationale. Encore en décembre dernier, il déclarait au comité parlementaire sur l'unité nationale: «Je vous exhorte tous, et pas seulement les membres de ce comité, mais tous les députés du Parlement, à faire votre devoir et à préparer une proposition qui unira notre pays.»

[Français]

Maurice Sauvé naquit le 20 septembre 1923 à Montréal. Il était le fils de Joseph Honoré Sauvé et Mélanie Duguay. Maurice jouissait d'une formation scolaire exceptionnelle. Après avoir fait ses études chez les Jésuites, au Collège Sainte-Marie, il entra à l'Université de Montréal. En 1948, à l'âge de 25 ans, il parfait son éducation à la *London School of Economics* et à l'Université de Paris pour obtenir un doctorat en économie. À son retour, il s'occupe de syndicalisme et recrute des travailleurs pour la CSN.

[Traduction]

Maurice Sauvé a connu une carrière élatante tant dans le secteur public que dans le secteur privé. En tant que ministre et député de l'ancienne circonscription des Îles-de-la-Madeleine, il était reconnu pour son énergie, ses capacités et son franc-parler.

C'est en 1962 qu'il a été élu pour la première fois à la Chambre des communes; il faisait alors partie de l'équipe de Mike Pearson. Deux ans plus tard, il était nommé ministre des Forêts et plus tard ministre des Forêts et du Développement rural.

Hommage

Au sein du Cabinet fédéral, il défendait ardemment le bilinguisme au gouvernement fédéral et un développement rural équilibré partout au Canada.

Peu après avoir quitté la vie politique en 1968, Maurice Sauvé devenait vice-président de la Consolidated Balthurst.

[Français]

Mais, monsieur le Président, tout éloge sur Maurice Sauvé serait incomplet si on oubliait de souligner son travail acharné durant les années précédant le référendum de 1980. Durant cette période de réflexion pour les Québécois, Maurice avait le courage et la fierté de présider l'important mouvement Québec-Canada. Ce mouvement, qui comptait plus de 120 000 membres, travaillait pour l'unité canadienne. Ce désir de garder le Canada uni ne s'est jamais éteint.

C'est le 28 janvier dernier que Maurice Sauvé a déclaré au journal *Le Droit* que: «... malgré ses lacunes, le Canada, c'est 100 ans de réalisations positives.»

[Traduction]

Monsieur le Président, nous voudrions remercier Maurice Sauvé pour avoir tant donné au Canada, auquel il tenait tant. Il nous manquera énormément.

À son épouse, la très honorable Jeanne Sauvé, et à son fils, Jean-François, nous offrons nos plus sincères condoléances.

[Français]

À sa femme, la très honorable Jeanne Sauvé, et son fils, Jean-François, permettez-moi d'exprimer nos condoléances les plus sincères.

• (1510)

[Traduction]

M. Lorne Nystrom (Yorkton—Melville): Nous avons été très peinés d'apprendre le décès de Maurice Sauvé, survenu il y a quelques semaines.

Lorsque j'ai été élu député pour la première fois, en 1968, Maurice Sauvé ne siégeait déjà plus à la Chambre. Peu après j'ai appris à le connaître parce que son épouse Jeanne est devenue à son tour députée, puis a occupé le siège que vous occupez aujourd'hui, en tant que Président de la Chambre. Elle a exercé ensuite les fonctions de gouverneur général de notre magnifique pays.

Il y a quelques semaines à peine, M. Sauvé a comparu devant le comité de la Constitution, dont je suis fier d'être membre aux côtés des anciens premiers ministres de l'Ontario et de la Saskatchewan, MM. Bill Davis et